
RÉINVENTER UN CONSEIL CITOYEN EN ARTICULATION AVEC 
LE CONTRAT « ENGAGEMENT QUARTIERS 2030 »

Alors que les nouveaux «Contrats Engagement Quartiers 2030» ont été élaborés en 
2024, la ville d’Antony, attachée à la voix de ses habitant·es, décide de relancer le 
conseil citoyen du quartier prioritaire du Noyer Doré
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Suite à la promulgation de la loi Lamy (2014) instaurant 
la création des conseils citoyens, celui du Noyer Doré voit 
le jour en 2016, dans un quartier prioritaire de 4000 habi-
tant·es, comprenant 96% de logements sociaux. Celui-ci a 
notamment été à l’initiative d’actions sur la thématique du 
cadre de vie et de l’environnement, aux côtés de l’unique 
bailleur social du quartier - Hauts-de-Bièvre Habitat -, via 
des diagnostics en marchant, des journées propreté ou ci-
toyennes... L’édition d’un journal comprenant des rubriques 
sur les thématiques du contrat de ville a permis au conseil 
citoyen de transmettre aux habitant·es, régulièrement et en 
toute transparence, des informations relatives à la vie des 
associations, aux différents dispositifs … Ce dernier a tou-
jours eu une place à part entière au sein des instances de 
la politique de la ville, précise Sandra Keumegne, directrice 
de la politique de la ville et de la cohésion sociale de la ville 
d’Antony. Le conseil citoyen a également joué un rôle clé au 

Un conseil citoyen intégralement partie 
prenante du précédent contrat de ville 

Un renouvellement avec une attention à 
porter une voix représentative du quartier…
En partageant son propre regard et son analyse du quarti-
er, le conseil citoyen a activement contribué à l’évaluation 
du précédent contrat, en 2022, qui constitue la préfigura-
tion du nouveau. En juillet 2024, la ville renouvelle donc le 
conseil, avec l’enjeu que ce dernier puisse toucher le cœur 
du QPV et être davantage représentatif de ses habitant·es, 
relate Sindy Joseph, directrice adjointe. Pour ce faire, une 
démarche importante de recrutement se lance en plusieurs 
étapes de septembre à novembre 2024, à travers : (1) un 
appel au volontariat auprès des acteur·rices locaux·les, et 
par une campagne d’affichage dans toute la ville, pour in-
former les citoyen·nes du renouvellement ; (2) un tirage 

cours de la crise sanitaire, sur le volet éducatif, à travers no-
tamment le recueil des besoins des familles auprès des par-
ents d’élèves des deux écoles du quartier. Grâce à ce lien, des 
réponses avec les équipes enseignantes ont pu être trou-
vées, pour lutter notamment contre la fracture numérique.
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- Contacts : Sandra Keumegne et Sindy Joseph, directrice et directrice adjointe de la politique de la ville et 
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Construire la suite : valoriser les parcours et 
renforcer la portée du projet associatif

Alors qu’officiellement, il n’existe plus de conseil citoyen 
depuis la fin du précédent contrat de ville, au 31 décem-
bre 2024, 4 ancien·nes conseiller·es citoyen·nes ont tout 
de même suivi les affaires de la politique de la ville. Ces 
dernier·es en incarnent la mémoire et constituent des res-
sources clés pour établir la transition avec le futur bureau, 
qui sera nommé avant l’été. En revanche, Sandra Keumegne 
insiste sur le fait que le renouvellement présente l’opportu-

au sort de 300 personnes, en partant de deux listes de re-
censements (100 contacts issus des listes électorales et 
200 issus des listes des bailleurs, pour veiller à obtenir un 
panel plus large) suivi d’un envoi d’une invitation à rejoindre 
le conseil ; (3) une rencontre de présentation de l’instance, 
en présence des élu·es, des directions, de la préfecture des 
Hauts-de-Seine, et d’une vingtaine d’habitant·es volon-
taires. L’enjeu, dans ce renouvellement, consistait pour nous 
à toucher l’ensemble des habitant·es du quartier, qu’elles·ils 
puissent se saisir de ce qu’est le conseil citoyen et de se 
sentir légitimes à faire partie d’une instance qui, aux pre-
miers abords, pouvait leur paraître inconnue, ajoute Sandra 
Keumegne. Aux côtés de 17 autres personnes impliquées 
dans ce nouveau conseil citoyen, Hatouma Baradji, qui 
travaille au sein de l’association Femmes Relais d’Antony, 
témoigne de son envie de représenter les habitant·es du 
quartier : en tant que médiatrice, c’est super car je fais déjà 
le lien entre les habitant·es, les citoyen·nes, je peux donc 
faire remonter leurs besoins, les informer sur les différents 
projets, les encourager à participer et leur faire compren-
dre que leur voix compte dans les décisions du quartier.

nité pour le conseil de s’ouvrir à un mode de fonctionnement 
qui lui sera propre. L’enjeu consiste à se saisir de ce qui a 
été fait mais de s’ouvrir à la nouveauté, et de donner la lib-
erté aux nouveaux membres d’apporter des éléments qui 
leur tiennent à cœur. Depuis la présentation du 5 février, de 
nombreux temps forts ont ainsi permis de lancer une dy-
namique au sein du conseil, avec un temps d’interconnais-
sance et de quiz sur la politique de la ville, la constitution 
d’une nouvelle charte collectivement imaginée et validée, 
la création d’un groupe WhatsApp, ou encore, en mai derni-
er, une mise au travail des engagements exposés au sein 
du nouveau contrat de ville, notamment autour de la par-
ticipation citoyenne, l’insertion professionnelle, l’éduca-
tion, le sport et la culture ou la santé et l’accès aux soins. 
Ce qui était intéressant, c’est que chacun·e a pu recenser 
des problématiques, mais en se concentrant également sur 
l’idée d’aller chercher des solutions concrètes. Par exemple, 
par rapport à l’enjeu du manque de réseaux profession-
nels chez les jeunes, et donc de la difficulté à trouver des 
stages dans des domaines qui les intéressent, la piste de 
constituer un répertoire d’entreprises sur la base du ques-
tionnaire métier distribué aux parents, en début d’année 
scolaire, a émergé. La dernière action en date (la fête des 
voisins) a été, selon Hatouma Baradji, un moment convivial, 
chaleureux, qui a permis de rendre visible le conseil citoy-
en auprès des habitant·es et de les assurer de son utilité. 

Au-delà, l’objectif demeure, pour le service politique de la 
ville d’Antony, d’accompagner ses membres dans la con-
stitution du bureau, la redéfinition de sa gouvernance et 
de leur permettre de s’émanciper, tout en restant un ap-
pui. Ceci pour les amener à monter en compétences sur la 
politique de la ville et à se sentir davantage légitimes et en 
confiance pour porter la voix des habitant·es du quartier.


